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戈岩平

“没有调查，就没有发言权，
更没有决策权”。调查研究作为谋
事之基、成事之道，既是开展好主
题教育的一个重要内容，也是做好
各项工作的基本功。对于党员干部
而言，以求真务实精神开展好调查
研究工作，不仅是深刻把握“学思
想、强党性、重实践、建新功”总
要求的应有之义，也是提高科学决
策能力、转变工作作风、加强党员
党性修养的内在需求。

重视调查研究，历来是我们党
的光荣传统。毛泽东同志曾经指
出：“不调查不研究就不得了，就
要亡党亡国亡头”。邓小平同志指
出：“按照实际情况决定工作方
针，这是一切共产党员所必须牢牢
记住的最基本的思想方法、工作方
法。”习近平总书记高度重视调查
研究，在正定工作时，他经常骑自
行车下乡，每次骑到滹沱河沙滩就
得扛着自行车走。他说，虽然辛苦
一点，但确实摸清了情况，同基层
干部和老百姓拉近了距离、增进了
感情。在浙江工作期间，习近平总

书记更是强调，“当县委书记一定要
跑遍所有的村，当地（市）委书记一定
要跑遍所有的乡镇，当省委书记一定
要跑遍所有的县（市、区）”。

目前，全市第一批主题教育正
如火如荼进行中，各地各单位结合
自身职能，坚持问题导向、实干导
向、效果导向相统一，奔着基层
去、迎着问题改，着力推动调查研
究走深走实。但同时，必须看到，
在我们的一些干部当中，不重视调
查研究、不善于调查研究的现象仍
不同程度存在。比如，有的走不出

“文山会海”，满足于看材料、听汇
报、上网络，不深入实际生活；有
的热衷于走马观花、蜻蜓点水，层
层陪同、轰轰烈烈，只为“锦上添
花”、不去“雪中送炭”；有的热衷
于有板有眼走程序，一个上午跑几
个点，板凳还没坐热就走人；还有
极少数干部在调研工作中脱离实事
求是的原则，事先定好框框，带着

“标准答案”下基层，想方设法把
自己需要的例子搜集到手便“打道
回府”，把调研变成为自己的观点
找证据……

凡此种种，是调查研究形式主

义的表现。究其原因，根子在于脱
离群众、脱离实际。若任其蔓延，
轻则劳民伤财，影响形象，重则误
导决策，失信于民，影响党和政府
形象。从这个意义上讲，调查研究
不仅是一种工作方法，还是关系党
和人民事业得失成败的大问题。

调查研究是转变干部作风、密
切联系群众的有效途径。在主题教
育中，广大党员干部应切实把调查
研究作为“必修课”，坚决杜绝调
查研究中的形式主义，从调查研究
中来，到真抓实干中去，推动调查
研究的过程成为坚定理想锤炼党
性、践行宗旨为民造福、实干担当
促进发展的过程。

当前，宁波发展正处在“标兵
渐远、追兵渐近、雄兵群起”的关
键期、赶超期，各种风险挑战、困难
问题比以往更加严峻复杂。面对新的
形势和任务，作为关键少数的党员干
部，理应对标主题教育新要求，深入
调查研究，找到推动宁波赶超发展、
跨越提升的办法和路径。

调查研究一头连着决策，一头
系着民心，唯有求真务实、走深走
实，才能调出真情实意、研出真招

实策。习近平总书记曾指出，调查
研究就是要放下架子、扑下身子，
接地气、通下情，既到工作局面好
和先进的地方去总结经验，又到群
众意见多的地方去，到工作做得差
的地方去，到困难较多、情况复
杂、矛盾尖锐的地方去，真正把功
夫下到察实情、出实招、办实事、
求实效上。

“坐在办公室碰到的都是问
题，下去调研看到的全是办法”。
这次主题教育把调查研究作为重要
内容，就是要让党员干部真正沉下
心来、扑下身子，多开展随机调
研、蹲点调研、解剖麻雀式调研，
察实情、听真话、取真经，找准工
作的切入点，拿出破解难题的实
招、硬招，着力打通改革发展稳定
的堵点、淤点、难点，切实把调查
研究成果转化为推进工作、推动发
展、赢得民心的实际成效。

调查研究贵在走深走实

关育兵

近日，湖南省株洲市多家餐企
反映，有人利用餐企无冷食类食品
制售许可证销售“拍黄瓜”等凉拌
菜这一理由，频繁举报谋求高额赔
偿，自2020年至今，竟举报49次。

按规定，餐企制售“拍黄瓜”
等凉菜，必须办理冷食类食品制售
许可证。被举报的餐企，大都没这
个证。这个证，餐企不是不想办，而
是“办理冷食许可要求高，办齐各种
设备得几万元，小店承担不起”。

不只株洲，最近全国各地关于
餐馆卖凉菜遭举报、被处罚的案例
不少。去年 7月，安徽合肥某店曾
因无证售卖“拍黄瓜”，被处 5000
元罚款。

未取得经营资质售卖“拍黄
瓜”，被举报自然不冤。但对于餐

企，尤其是小微餐馆来说，几万元
的办证成本，或数千元的罚金，都
是其难以承受的压力。于是，一些
地方开始探索，对轻微违法行为审
慎监管，实施“首违免罚”措施。
但首违之后怎么办？这实际上是要
求小餐馆放弃“拍黄瓜”等凉拌菜
了。小餐馆很难做到，因为有大量
的顾客需要这道菜。

面对切实的矛盾，真正的治本
之策，在于优化食品经营许可程
序。对于“拍黄瓜”等常见凉菜，
尤其是现做现售的，监管是否需要
如此严格，值得商榷。

严格监管不等于苛刻监管。审
慎监管的要义，就是要从实际出
发，考虑其可能造成的影响、危
害。因此，想要餐企安心经营，还
是需要重新制定制销凉菜的资质标
准，避免类似问题再次发生。

小餐馆制销凉菜呼唤审慎监管
思 萍

不久前，《宁波日报》 报道
过一个关于钢渣的故事：宁波宝
丰公司坚持“绿色制造”，将工
业固废钢渣华丽变身，成为混凝
土很好的添加料，使其寿命从 60
年左右提高到 100 年以上。该企
业因此成了钢渣零排放“全球首
家”，企业创始人被称为“中国治
渣王”。

这个故事蕴涵的道理很丰富，
值得一读。

其一，垃圾确实只是放错地方
的宝藏。这句经典是意大利诗人但
丁说的，被屡屡证实。落花虽然失
去了花的价值，但可以“化作春泥
更护花”；垃圾只是失去了原有价
值，并非已经没有价值。我们应深
化对垃圾的认知。

其二，绿水青山就是金山银
山，既是物理概念，也是发展理
念，倡导绿色发展，生态惠民、生
态利民、生态为民。绿水青山是财
富，绿色发展能创造财富。这一理
念不仅农业、农村需要践行，各行
各业、你我他，都要践行。低碳建
设没有旁观者。

其三，没有绿水青山，也可以
有金山银山。宝丰公司把钢渣变成
金山银山，宁海石头村把石头变成
金山银山，象山在努力把碧海银滩
变成金山银山，就是例证。敢于

“追梦”，就会有金山银山。
要把垃圾是放错地方的宝藏的

道理、把各行各业应践行“绿水青
山就是金山银山”理念的道理、把
没有绿水青山也可以有金山银山的
道理，一直讲下去，让我们的生活
充满春天的故事。

钢渣的故事蕴含丰富道理

苑广阔

5月17日，印尼警方披露中国
情侣遇害案调查结果与许多相关细
节。遇害女生家属发文：“请大家
切勿转载逝者的照片及微博，少一
分好奇，多一分尊重，勿为其 （家
属） 带 来 第 二 次 伤 害 ， 谢 谢 大
家！”（5 月 18 日极目新闻）

两名中国情侣在印尼巴厘岛遇
害案，引发了国内网友极大关注，
各种说法甚嚣尘上。随着印尼警方
披露调查结果和案件的相关细节，
国内再一次掀起了对这起事件关注
与讨论的热潮。

在这个时候，遇害女生的家属
通过微博公开发声，言辞恳切。希
望能够引起国内网友的注意，尊重
逝者家属的这一合理诉求。

我们应该看到，作为一起造成
两人殒命的悲剧，现在最痛苦的莫
过于逝者家属，因为他们所承受的
是挚爱亲人的不幸离世。尤其是对
于两名年轻人的父母来说，白发人
送黑发人，这种痛苦不是亲身经
历，是无法真正体会的。在这种情
况下，他们除了期待整个事件能够
有一个客观真实的调查结果之外，
就是希望时间能够逐渐抚平这种悲
伤，减轻这种痛苦。

但是，一些网友对该事件的凭
空猜测，尤其是对逝者的关系，包

括他们生前的各种活动、旅游花
销，甚至财产来源、衣着打扮等种
种揣测，不但是对逝者的一种不尊
重，也会让逝者家属受到“二次伤
害”，使其难以从失去亲人的痛苦
中走出来。

尤其是一些自媒体，为了蹭事
件的热度，为自己吸引流量、增加
粉丝，更是天天盯着这件事不放。
而在其转发新闻的同时，常常夹带
私货，进行各种没有根据的揣测，
甚至干脆就是造谣，却丝毫没有想
到这种行为的背后，可能对逝者家
属带来的困扰和伤害。

有些网友，可能觉得自己关
注、转发这样的新闻，并没有谋利
的目的，只是为了提醒其他人注
意，或者是从他人的悲剧当中吸取
教训，况且自己在转发过程中也没
有虚构事实，没有造谣。问题在
于，如果逝者的家属没有意见，或
许无可厚非，但是在逝者家属已经
公开表态，请求网友不要继续披露
逝者的照片、不要转发她的微博内
容的情况下，我们理应尊重逝者家
属的这种意见和请求。

面对各种各样的网络热点事
件，我们当然可以关注、可以讨
论，但是应该有分寸感、有边界
感，尤其是应懂得尊重这些热点事
件中的当事人及其家属，呵护他们
的感受，避免“二次伤害”。

对热点事件的围观应有边界

漫画角 动 真 格 王怀申 绘


